

# SYNEP – EXPRESS

Lettre d'information n°109

Vendredi 19 janvier 2024

[https://www.synep.org/info\\_synep\\_2024\\_109.pdf](https://www.synep.org/info_synep_2024_109.pdf)

## Deux portefeuilles pour le prix d'un !

Nommé cet été 2023 en qualité de ministre de l'Éducation nationale et de la Jeunesse, Monsieur ATTAL a lancé de nombreux chantiers pour un « choc des savoirs ». Alors que ces annonces sont encore à l'état de chantier et que ce dernier a rejoint Matignon il y a quelques jours, il laisse à Amélie OUDÉA-CASTÉRA la lourde tâche de les mettre en œuvre. C'est d'ailleurs avec un champ lexical de la guerre que ce dernier s'est adressé à sa successeuse, lors de la passation de pouvoir, en assurant que « tous ces combats auront à cœur d'être poursuivis ».

En effet, le 12 janvier c'est une nouvelle ministre qui a rejoint le ministère (qu'elle partage avec celui des Sports et des Jeux olympiques et paralympiques) et dire que la tâche est titanesque n'est pas un euphémisme. D'emblée, cette dernière a affirmé que « sa feuille de route était claire » notamment « celle qui a été portée ces derniers mois, guidé par le cap fixé depuis 2017 par le président de la République ». Ainsi, elle entend mener le chantier du « réarmement civique de notre jeunesse » évoqué par Monsieur MACRON et qui passe par trois « piliers » :

- Restaurer l'exigence fondée sur le « choc des savoirs » et l'autorité réaffirmée des professeurs.
- Régénérer le métier enseignant, en poursuivant notamment la revalorisation des carrières et en résolvant le problème des heures non remplacées.
- Construire une école de l'épanouissement républicain.

La nouvelle ministre veut également renforcer la place du sport à l'école et souhaite que la devise « lire, écrire, compter » s'enrichisse du mot « bouger ».

Pour le SYNEP CFE-CGC, la nomination d'une ministre sur deux portefeuilles interpelle. A ce stade il nous est bien difficile de juger et, tout comme les autres avant elle, nous attendons des actes. Car les paroles sont toujours belles au départ et les intentions de bien faire toujours louables (mais n'oublions pas que « l'enfer est toujours pavé de bonnes intentions »). Cependant, une chose est sûre : affirmer d'un côté que l'Éducation nationale est une « priorité absolue » et confier un double portefeuille à une seule ministre est un non-sens ! Si cette dernière affirme vouloir « agir vite », nous espérons que Madame OUDÉA-CASTÉRA ne confondra pas vitesse et précipitation !



Tout comme Candide dans l'œuvre éponyme de Voltaire, le protagoniste avait un précepteur nommé Pangloss qui enseignait la « métaphysico-théologo-cosmolo-nigologie » : ce titre à rallonge qui semble savant suggère en réalité que toutes ces sciences ne sont que des sottises ! Nous espérons que le titre de Ministre de « l'Éducation nationale, de la Jeunesse, des Sports et des Jeux Olympiques et paralympiques » ne soit pas du même tonneau !

Sylvie TUROWSKI

\*\*

**Le Billet d'humeur d'Evelyne du 14 janvier 2024.**

**« Bienvenue, Madame la ministre de l'Éducation nationale, de la Jeunesse, des Sports et des Jeux olympiques et paralympiques ! »**

[https://www.synep.org/evelyne\\_2024.htm#gdqwgnswq](https://www.synep.org/evelyne_2024.htm#gdqwgnswq)

1/2

### Le « grand oral » de Monsieur Macron

Depuis que Monsieur Macron a été élu président de la République en 2017, nous savons qu'il a fait de l'éducation son « pré carré ». Il l'a de nouveau démontré ce 16 janvier à l'occasion de sa conférence de presse et ce qui s'apparente à un « grand oral » face à des millions de Français.

#### Le SYNEP CFE-CGC revient sur ses annonces :

- L'Éducation artistique et culturelle sera renforcée ainsi le théâtre deviendra un passage obligé dès la rentrée prochaine, dès le collège.
- L'histoire de l'art retrouvera sa place dès la rentrée prochaine au collège et au lycée.
- Doublement des heures d'instruction civique dès la classe de 5ème.
- La tenue unique qui sera expérimentée dès cette année dans une centaine d'établissements volontaires sera généralisée si l'expérimentation, qui sera évaluée, s'avère concluante.
- Généralisation du SNU en classe de seconde.
- Systématisation des « devoirs faits » au collège.
- Travailler sur les vacances et le temps scolaire.
- Commencer dès la 5ème l'accompagnement à l'orientation.
- Renforcement du soutien et de l'exigence envers les parents en « reprenant le contrôle des écrans ».

Pour le SYNEP CFE-CGC, ces annonces ne surprennent pas puisqu'elles ont déjà été avancées en grande partie il y a quelques mois (sauf pour le théâtre !). En réalité, les vrais problèmes de l'école n'ont pas été abordés, comme l'allègement des effectifs, le recrutement de personnel, les moyens financiers pour mener à bien ses projets... On pourrait presque dire que le président de la République est dans le déni total et ne fait que rêver d'une « école à l'ancienne ».

A défaut d'une école qui forme les citoyens de demain, nous formerons dorénavant des acteurs qui joueront des rôles comme nos politiques ! Ainsi, un professeur n'entrera plus dans sa classe mais en scène...



**Nous saluons cependant Monsieur Macron pour sa prestation dans le rôle de chef d'État ce 16 janvier. Le film comportait certes quelques longueurs (2h20 tout de même) mais l'acteur a mis toute son énergie pour parvenir à convaincre son public. Clap, pas certain que ce film soit nommé aux Césars 2024 !**

**Sylvie TUROWSKI**